
2014年6月24日 星期二

编辑：殷亚楠 组版：颜莉C02
今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

地下通道得“摆设”多久

@黄伟民：周末路过北园大
街，北关北路处地下通道的铁门
依然紧闭。该地下通道是当初北
园大街拓宽改造时的配套工程。
北园大街完工通车已经许多年，
不知什么原因地下通道至今闲置
着。这条地下通道规模较大，并与
路中央的BRT站台相通，乘客可
直接从地下进入站台。北园大街
上路口多站牌多车流量大，建地
下通道的目的就是为了缓解这些
矛盾，可几年过去了，地下通道不
但没有发挥应有的作用，却成了
摆设，造成了公共资源的浪费。希
望有关部门尽快采取措施，让地
下通道担负起“责任”来。

“老球迷”不熬夜的招儿

@侯家赋：因和巴西有时差，
看球赛都要在夜间，这也让球迷
们“伤不起”。持续熬夜极易将正
常的生物钟打乱，导致生活规律
紊乱，对健康造成损害。球迷观看
世界杯无可非议，但不顾一切甚
至搭上健康，就实在有点不值了。
笔者也是一球迷，为使自己能看
到比赛盛况，又不耽误休息和影
响工作，我在电视机前安上了录
像机，把比赛的情况录制下来。每
到深夜就让录像机工作，自己去
休息，待有空时，再回放看录像
带。这样，既不耽误观看比赛，还
不影响自己的休息和工作。大家
不妨一试。

别忘了空中“卫生”

@林毅：22日中午，玉函北区
8号楼一户居民家中失火。消防车
及时赶到，可是进入小区后却无
法靠近火灾现场。一是小区内各
种线路纵横，架设得又低，消防车
无法通过。二是小区内一些树枝
太低，阻挡消防车无法通过。消防
车围着小区转了好几圈，最后还
是从一棵树下硬钻过去。幸亏这
户人家失火不算大，不然后果不
堪设想。目前济南正在创建卫生
城，地面卫生和楼道卫生都有了
较大的改观。希望有关部门对空
中的一些线路、树枝也进行“打
扫”，该架高的架高，给修剪的修
剪。

空调外机漏电？赶紧修啊

@付文强：22日晚带孩子在
小区散步，看到隔壁一楼住户的
空调外机上贴有一小纸牌，上面
写着：外机漏电，请勿触摸。笔者
认为，夏天在小区内散步的人非
常多，如果稍有不注意，或者有不
认字的老人和小朋友走过，加上
最近天气多雷阵雨，容易导电，很
容易发生漏电伤人事故。因此提
醒相关住户还是立刻修理空调外
机为好，简单提示还是存有隐患。
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信信息息多多公公开开，，怨怨言言就就会会少少
□徐国维

据20日齐鲁晚报C05版报
道，近日，家住历城区港沟街道
办事处燕棚窝村的村民刘先生
给报社打电话诉苦。现在已是夏
季，但是家里停了水，不止他一
户，村里3000多人的用水都遇到
了难题。停水已经持续了20多天
时间，很多村民只能买水喝或者
到邻村去打水。

气温这么高，停水给生活造
成的影响不言而喻。停水到底是
什么原因？村民说，之前找过村
委会负责人，没有什么效果。记
者问了多名村民，得到的答案均
是，“停水很长时间了，不知道什

么时候才能喝上水。”记者在村
委会一位工作人员那里却得知，
停水主要是因为供水设备的一
个配件出现问题，之前一直没有
买到，现在配件已经买回，很快
就会恢复供水。信息只有少数人
掌控，村民什么原因停水不知
道，什么时候能来水不清楚，有
意见也就不难理解了。

笔者所住的小区以前自来
水管经常破裂，居民很有意见。6

月初的一天，下班刚进小区院门，
就看到院子里停有小型挖掘机
械，还有自来水管和施工挡板等，
顿时一股厌烦情绪涌上心头。再
一看，旁边立着详细的施工公示
图，每个单元门上还贴有施工通

知，有施工时间、路线、居民注意
的问题等，原来是要更换自来水
管，彻底解决漏水问题。施工期
间，居民都很自觉地将车停在小
区外面，积极配合施工，施工中需
要停水的时候，施工单位也都及
时贴出了通知，居民都能有准备。
由于居民对整个施工信息都能及
时掌握，在整个施工过程中，没有
发生任何不愉快的事情。

其实，很多时候市民并非不
讲道理，只要相关部门或人员把
事情讲清楚，原因合乎情理，即
使出现一些问题，市民也能理
解。如果信息不对称，沟通不及
时，市民难免就会有误解和怨
言。比如道路改造，说是半年修

好，但一年过去了还是半拉子，
什么原因延期、何时能修好，没
有单位出来说明，市民当然会有
不满。小区突然停水了，等了好
长时间，没有恢复也不知原因，
居民能没有怨言吗？

及时公布信息并不难，关键
是相关部门和单位能否切实尊
重市民的知情权。信息公开多一
些，市民就会多一些理解和支
持，少一些怨言。主动公布信息
是一种工作态度，是一种手段，
更是一种管理智慧。希望相关部
门在涉及市民工作和生活的问
题上，能主动及时地将有关信息
公开，把市民的不满情绪消灭在
萌芽状态。

葛海言门

□钟倩

据23日齐鲁晚报新闻，近期
多场降雨后，房屋安全与维修又
成了广大市民关注的焦点。尤其
是在浙江奉化楼房垮塌事件发
生后，省城老旧房屋的安全问题
更是备受关注。济南市房屋安全
检测鉴定中心统计显示，今年4、
5两个月，房屋安全鉴定申请量
大幅增加。其中，鉴定为危房的，
占到总受理件数的30%左右。

据济南市房屋安检鉴定中
心统计，两个月内市民申请房屋
安检鉴定300多件，可见，房屋维

修需求不小。按相关规定，房屋
所有权人是安全责任人，但很多
老旧房屋，尤其是老式楼房、筒
子楼、单位房改房等，往往存在
产权不清的问题。像本月初晚报
报道的省城一栋百年德式老楼
内的二层楼体突然坍塌，刚好从
上面经过的70岁老人被摔成骨
折住进医院，发生安全事故的原
因正是责任不清，互相推诿。有
句话说得好，事前的一斤防范胜
过事后的一吨补救。因老旧房屋
找不清产权方或其他原因，维修
陷入困境，可到了雨季安全问题
又等不起，这该怎么办？

笔者以为，仅靠媒体曝光不
是长久之计，有关部门不能坐视
不管，对老旧房子的体检只是第
一步，相关部门要直面一些房屋
产权不清的难题，即便是暂时解
决不了，也应多方协商、积极作
为，可联合街道办事处和社区，
帮市民和产权责任单位协商。一
方面，对辖区内的老旧房屋安全
隐患情况进行摸底登记，将产权
不清的房屋作为工作重点，积极
联系产权单位进行商谈。如历史
欠账较多、拿不出房屋维修费
用，部门可先期垫付一部分，及
早让房屋得到维修以保安全。

另一方面，市房管部门和市
房屋安检鉴定部门应开通群众
服务热线，提高一些人性化服
务，答疑解惑、上门服务、免费鉴
定等。对一些困难群体，低保户、
残疾人、孤寡老人、高龄老人等，
他们的居住条件大都不是很好，
房管部门可联合社区，对他们的
房屋情况进行动态观察，建立房
屋档案，赠送联络卡，随时提供
上门服务。

居民的居住安全是大事，只
有凡事跑在前、多为民着想，将
安全维修和防范工作落到实处，
市民才能没有后顾之忧。

产产权权不不清清的的老老房房更更要要有有人人管管

□甘泉

19日的暴雨中，一名交警
利用执勤空当，蹲下身用手清
理下水道井箅子上的杂物疏通
水流，这一幕被一名热心市民
拍下并发了一条微博。20日，雨
停了，微博还在热议，网友亲切
称呼这名交警“箅子哥”。(详见
6月21日齐鲁晚报《今日济南》
封面)

这“箅子哥”——— 槐荫交警
大队西站中队辅警闫龙的举
动，不禁让笔者想到很多。受
地势影响，每逢下雨，城区很
多低洼的地方容易积水，对
过往行人和车辆造成影响，
甚至危及人们的生命财产安
全。在省城偌大个区域的情
况下，固然需要公安、市政、

交通、城管、水利等部门分工
明确并联合作战，及时清淤
去 障 ，确 保 排 水 畅 通 ，但 像

“箅子哥”这样的举手之劳也
不可或缺。市民们天天工作
生活在此，遇到紧急突发情
况时，可能正处于第一线，一
个小小的举动或许就能挽救
很多。“箅子哥”辅警闫龙这
样对记者说，“当时在那儿执
勤，看下水道旁边堵了很多垃
圾，树叶、塑料袋之类的，水下
得慢，就顺手去扒，反正站着也
是站着，也不耽误执勤。”

时值汛期，降雨或成为家
常便饭，极端天气往往不期而
至。当下除了热议“箅子哥”的
事迹，大家心动更要行动，汇集
更多的微行动，我们的城市才
会更美好。

□徐可顺

日前，亲威告诉我，孩子牺
牲休息时间，与同学们一起答
谢了一下毕业老师。同学们称
之为“散伙饭”或“答谢宴”。时
下，这些都可谓毕业季的例行

“公事”了。
每当毕业或金榜题名时，

学生们自然首先想到的是感谢
老师，答谢恩师也在情理之中。
可问题是，不知从何时起，“谢
师宴”、“散伙饭”规模越来越
大、标准也越来越高，同学间、
家庭间谢师宴也大有相互攀比
之势。于是乎，家庭条件好些
的，满怀喜悦地去筹办高标准
谢师宴；条件不好的，也不能失
面子、失礼节，强颜欢笑多方筹
资也跟着谢师。一场下来，家长

与学生都累。更为疲惫的，则是
被学生张三李四请来请去的班
主任老师和任课老师，整个暑
期的大半就往往在觥筹交错中
度过……

当下节俭之风劲吹，这种
“谢师宴”或毕业季的“散伙饭”
也应消停一下了。取而代之
的，最好是由班长、团组织联
合召集、主持，同学们自愿参
加、以班集体为单位的答谢
恩师仪式或师生辞别仪式。
在此仪式上，学生们可以答
谢或祝愿老师；也可以通过
自己的小制作、小电影等表
达师生情、同学情谊……总之
形式要新颖、场面要活泼，操办
要节俭，这样省去了学生、家长
的操劳，也省去了老师的过多
应酬，何乐而不为？

愿愿““箅箅子子哥哥””激激发发更更多多微微行行动动 毕毕业业季季““饭饭局局””还还是是少少些些好好
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